

EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, lunes 4 de enero de 1937

Teléfono número 1337

N.º 4.931

AVANCES DE IMPORTANCIA EN EL FRENTE DE MADRID

EL COMUNICADO OFICIAL

Burgos. — Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo.

Noticias recibidas hasta las veinte horas del día de hoy, 3 de enero de 1937:

EJERCITO DEL NORTE

Quinta División. — En Teruel, un ataque a Corbalán se rechazó briosamente, causándose al enemigo muchas bajas.

En otros puntos del frente de Aragón siguen pasándose a nuestras filas paisanos y gentes de milicias.

Sexta División. — Tiroteos de fusil y cañón, sin consecuencias.

Séptima y Octava Divisiones. — Sin novedades dignas de mención.

División de Soria. — Pequeños ataques en algunos pueblos, todos rechazados.

División de Madrid. — En el frente de Madrid se ha llevado a cabo un importante avance en el sector de Boadilla del Monte y Villanueva de la Cañada, ocupándose por nuestras tropas, después de brillantísimo combate en el que el enemigo fué desalojado de sus líneas de fortificación, los puntos siguientes: Villafranca del Castillo, Castillo de Villafranca, posiciones al Norte de Romaniños y Manila, la Casa de Valdecañas y Casa del Guarda.

Se cogieron al enemigo dos tanques rusos con cañón, ametralladoras, fusiles, ametralladoras, fusiles, camionetas y varios coches ligeros.

El número de muertos que abandonaron en el Castillo de Villafranca, Casa del Guarda, trincheras y otros puntos es muy elevado, contándose entre ellos un comandante francés que mandaba los carros, un capitán y dos tenientes de la misma nacionalidad procedentes de la Brigada Internacional y muchos otros franceses de baja categoría.

EJERCITO DEL SUR

Durante el día han continuado las operaciones con escasa resistencia enemiga.

En uno de los sectores donde tuvieron lugar recientemente combates, en la provincia de Jaén, fueron encontrados sin enterrar por el enemigo 207 cadáveres, en su totalidad extrajeros, con predominio de los franceses.

Se recogieron 10 ametralladoras, 10 fusiles ametralladores, 283 fusiles extranjeros, 23 cajas de bombas de mano, 10.000 cartuchos, gran cantidad de caretas y tres camiones cargados de material no clasificado.

Aparte de este material, las ametralladoras cogidas en la población de Porcuna pasan de 40. Aumenta el número de milicianos y familias que acuden a presentarse a nuestras líneas, cansados de la vandálica conducta de las hordas rojas.

La actividad de nuestra aviación ha sido grande.

Tres trimotores enemigos fueron abatidos por nuestros cazas, habiendo tenido nosotros la desgracia de perder un avión de reconocimiento en el frente de Madrid.

Salamanca, 3 de enero de 1937.

De orden de Su Excelencia.

El Coronel segundo Jefe del Estado Mayor, **Fernando Martín Moreno**.

La charla de ayer del general Queipo de Llano

Buenas noches, señores: Estos marxistas que nos han caído por aquí como una peste, no son más que unos porres mentecatos. Tan mentecatos, que se están buscando los porres por todas partes con su desconocimiento de las normas y de las leyes internacionales. Algunas veces, naturalmente, se encuentran con la forma de sus zapatos. Esto lo decimos porque han querido jugar con Alemania, y con Alemania no se puede jugar, porque es un pueblo admirable, noble y digno, que procede con seriedad y con exacta noción de sus derechos. Como respuesta a la aprehensión de parte de la carga del «Palos», la flota alemana se ha hecho cargo de un barco marxista, y no lo devolverán hasta que a ellos les sea devuelta la mercancía y el

pasajero que le detuvieron. Verdaderamente, hay hechos que no se comprenden. El ministro de Marina roja, el flamante y craso don Inda, ya puede ir enterándose de muchas cosas que sin duda ignoraba. ¡Ya puedes estar satisfecho, hombre!

La situación para el gobierno de Bilbao no mejora, ni mucho menos, con haber consentido la infamia de que fuera asesinado un súbdito alemán, por el único delito de pertenecer a Falange Española. ¡Y eso se hace en un país que se titula pomposamente de democrático! Mal asunto para ellos. Porque Alemania —y está muy justificado que suceda así— no cederá en su actitud mientras no se reparen agravios, mientras no se den las explicaciones a que tiene derecho. Los rojos dan pruebas de no respetar ninguna ley divina ni humana, y eso suelto pagarse gato.

Pero no paran ahí las complicaciones que se buscan. Resulta que a una sociedad chilena que se dedica a la venta de abonos nitrogenados procedentes de su país, el pseudo Gobierno rojo la obliga a ceder sus existencias al mismo precio de antes, y a que envíe nueva mercancía en idénticas condiciones, obligando a firmar para ello los correspondientes contratos. Claro que la sociedad chilena ha recurrido al embajador de su país en Londres, el cual ordenó la anulación de tales contratos hechos a la fuerza.

Y algo semejante intentaron realizar contra una sociedad inglesa de productos químicos, con la que pretendían cometer determinados abusos. También en este caso los perjudicados recurrieron a Inglaterra el que dirigió al Gobierno marxista la correspondiente reclamación.

Es una verdadera tragedia cómo se está poniendo el asunto para los hijos de la Pasiónaria. Carecen de viveres y de moral; dos cosas imprescindibles si se quiere llegar a la victoria. Tan mal va ello, que el periódico *C. N. I.*, pone a los dirigentes de Valencia de tal manera que los desgracia, dos quedan para el arrastre. Dice que nadie les obedece ni respeta y que ni gobiernan ni hacen nada más que «chupar del bote» y cobrar buenos sueldos porque eso de la igualdad marxista es un carmelito así de grande... Tan grande que mientras ellos cobran cantidades elevadas, los pobres obreros mueren de hambre con unos jornales irrisorios... cuando da la casualidad de que se los pagan, que no suele ser con gran frecuencia. Me gustaría a mí, para que se me demuestre la tan cacareada igualdad, ver al potentado Indalecio Prieto, el millonero de Bilbao, con 10 pesetas diarias. En definitiva, yo creo, al igual que *C. N. I.*, que el Gobierno asiático de Valencia es algo vergonzoso y vergonzante.

La gente —la de ellos— también está convencida de ello. Como prueba, ahí están las manifestaciones que se celebran en la propia ciudad del Turia, en las que se llevan en cabeza grandes carteles muy significativos del «carriñazo» que los trabajadores tienen a los ministros esos del «chupen» abundante. En uno de esos carteles figuraba la siguiente leyenda: «Mientras vosotros os escarpáis a Valencia como unos cobardes, mandáis a la gente a morir a la Casa de Campo. ¡Caca! ¡llas!»

Es muy posible que el día me' nos pensado, el Gobierno de Valencia, pretextando cualquier conveniencia de Estado sólo revelada a «su preclara inteligencia», acuerde liar el petate y trasladarse a otro sitio que considere de más seguridad... para las vidas respectivas de los ministros. Algo por el estilo de lo que hizo el bruto de Bruno Alonso, al que oficialmente le han dado un alto cargo en el Ministerio de Marina... pero es para poder escapar de los anarquistas, que se la habían prometido.

He de volver a decir, que la situación es gravísima para los esclavos de los soviets. Me consta, a este respecto, que un teniente coronel francés de Estado Mayor, que actuaba por cuenta de los rojos, Mr. Doumer, ha pedido permiso con toda urgencia para poder regresar a su país, para atender a «graves asuntos de familia». Se va. Y se va para no volver, como en el tango, porque sabe la suerte que le espera al Gobierno rojo y al Ejército marxista, que tendrá toda la categoría de un descalabro. «Madrid —ha dicho el teniente coronel— caerá pronto en manos de los fascistas». Eso dice Doumer. Y

EL GOBIERNO ROJO NO ES GOBIERNO LEGAL. NI LAS CORTES PUEDEN CONSIDERARSE COMO TALES

COMENTARIO INGLÉS AL PROBLEMA LEGAL ESPAÑOL

Londres. — *The Times* publica la siguiente carta:

«Muy señor mío: La falacia constantemente explotada de que existe en España un Gobierno elegido constitucionalmente ha reaparecido recientemente por la reunión de un día de las Cortes en Valencia. Esto es evidentemente una farsa completa para cualquiera que tenga conocimiento de los asuntos de España, pero definitivamente planteada con objeto de distraer al extranjero y contradecir las afirmaciones hechas por mí y por otros en la prensa respecto a que el actual Gobierno no puede ser llamado «constitucional» porque el Parlamento era una parte esencial de la Constitución y no había funcionado desde que empezó la guerra civil.

Aquella afirmación es todavía en esencia verdadera. De acuerdo con la Constitución española, el Parlamento está formado por los representantes elegidos de los partidos y sus decisiones de mayoría son necesarias para que los actos del Gobierno sean legales. Las Cortes existentes, elegidas

en febrero último, están formadas por 270 representantes del Frente Popular, 60 del centro y 140 de los partidos de derecha. Gran parte de los de los dos últimos grupos han sido ya muertos o están en la cárcel, mientras los que todavía viven o están fuera de su alcance, compartirían ciertamente la suerte de sus colegas políticos si se dejaran ver. Por consiguiente, las Cortes que se reunieron recientemente en Valencia estaban formadas por miembros de un sector político y esto, creo yo, puede ser llamado razonablemente una farsa.

Según la Constitución, el Gobierno debe ser formado como en nuestro sistema parlamentario y necesita el apoyo de la mayoría en las Cortes, pero el llamado Gobierno contiene representantes de los sindicatos anarco-comunistas, que ahora dominan completamente en él, y cuyo dictado ha sido modificado el gabinete sin tener en cuenta al Parlamento ni a la Constitución.

Suyo, etc.,

ARTHUR F. LOVEDAY.

nosotros agregamos que pronto el «no pasarán» que ahora vuelve a repetir, se convertirá en una carrera desesperada (un «andante con moto», vamos), rumbo al puerto, para ponerse a salvo... si les damos tiempo.

Y continuemos con pormenores y detalles de la famosa «no intervención». Francia está haciendo admirablemente con dejar paso por la frontera a la hez de sus grandes ciudades. Es la mejor manera —convenimos en ello—, de verse libre de toda la morralla, de todos los criminales e indeseables que en ellas pululan. Se sabe ahora que el Frente Popular francés y el español han firmado un acuerdo, mediante el cual aquél autorizaría el paso a un número de hombres, mientras que el Gobierno ruso de Valencia se obliga a depositar cinco millones de francos a nombre de las personas designadas por el Gobierno Blum. Edificante todo ello. Muy edificante.

A continuación, el general Queipo de Llano da lectura al parte oficial, que encontrará el lector íntegro en la sección correspondiente, y del cual entresacamos las siguientes noticias:

En uno de los frentes del Ejército del Norte nuestras tropas, al efectuar la recogida de los cadáveres abandonados por el enemigo en el campo, encontró

Federico García Sanchiz por tierras de Padrón

El incansable andariego de todas las rutas, eterno peregrino del camino de Santiago, Federico García Sanchiz, que ha dejado ya Compostela, la ciudad de sus encantadores ensueños y de sus mejores y más finas charlas, para poder grabar más y más en el alma su vivo recuerdo, alimentando con los del afecto y de la pasión, que mantiene encendida en el ilustre charlista la lámpara del sentimiento, voto solemne y perpetuo de santiaguismo, estuvo también, aunque breves horas, en la hermosa e histórica villa de Santiago de Padrón, no para admirar y estudiar, con asimilaciones de maestro y de genio, sus antiguos motivos artísticos e históricos, que lo había hecho ya en anterior visita, sino para recordar días y fechas inolvidables, de un pasado glorioso, y, sobre todo, para asar unos instantes, que abarcan y comprenden mucho, en la amable y simpática compañía de los virtuosos Padres dominicos del Convento del Carmen, hoy de San José que tuvieron para el eminente charlista, y sus acompañantes, toda clase de atenciones, en el obsequio de una comida de refectorio y de comunidad, hecha con los mismos Padres, que son la bondad y la humildad personificadas, y en aquel ambiente de austeridad conventual, en medio del que tanto se aprende y tanto se siente.

el de un comandante francés, que era el que mandaba los carros de asalto, y los de un capitán y dos tenientes de la misma nacionalidad, pertenecientes a la brigada internacional.

Otra de las noticias más destacadas es que, como única nota guerrera en el día de hoy, en el frente sur, un «as» de nuestra aviación, en un alarde de valentía, derribó dos grandes bimotores, último modelo, que pretendían realizar un bombardeo sobre una ciudad andaluza. Al primero lo hizo caer de una forma violentísima, incendiándose y explotando todas las bombas que llevaba, por lo que el «pajarito» se hizo migas. Y cuando el caza daba la vuelta para reintegrarse a su base, con el motor al rojo, se encontró al segundo bimotor, al que también derribó, cayendo en un olivar.

Finalmente, los muertos recogidos después de las brillantísimas actuaciones de nuestras tropas en los pueblos de Montoro, Villa del Río, Carpio, Bujalance, Cañete, etc., pasan del millar. Ello supone un duro castigo para los marxistas, y sólo deseamos que vuelvan en busca de otra lección como la que le hemos dado.

Y nada más, señores. Buenas noches.

No quisieron los Sres. Fabeiro y Pintos, Presidente y Vicepresidente, respectivamente, de la gloriosa Archicofradía del Apóstol Santiago, a ma y eje de toda la vida compostelana, que el Hermano Mayor Universal, Federico García Sanchiz, partiese sin pisar tierra de la villa de Santiago de Padrón, madre de la ciudad de Santiago de Compostela, a la que dió, en un arranque de prodigalidad, en un alumbramiento de soberana fecundidad, toda la grandeza, toda la sublimidad, toda la dicha que escondía su seno: los restos venerandos de Santiago Apóstol, sobre los que se levantó la monumental Basílica, admiración del mundo, y a su alrededor Compostela, continuadora de la personalidad histórica de la villa de Padrón, que, como buena madre, dió lo mejor de su vida a Santiago; le dió el cuerpo de Apóstol, permitiendo que sus discípulos San Atanasio y San Teodoro, lo trasladasen a estas tierras, para ser encontrado más tarde, ante el asombro de toda la cristiandad, unida, desde entonces, en la fe, en la devoción y en la caridad.

Por eso la villa de Padrón recibe siempre con alegría y con orgullo de madre a los hijos de Santiago; y así recibió a García Sanchiz, hijo adoptivo, presentándose, seguidamente, el digno representante del pueblo, D. José Veiga Fernández, a saludarle en nombre de aquél, con lo hi-

zo también el comandante militar D. Bernardino Rodríguez, pundo noroso teniente de la Guardia civil, en nombre de las fuerzas armadas, quienes no pudieron separarse ya del lado del insigne charlista, hasta el momento de la marcha; tal es la fuerte y poderoso atracción que ejerce sobre los que se acercan a él.

Pero no han sido solas en el saludo aquellas respetadas y queridas autoridades. Distinguidos elementos de Padrón, admirado res entusiastas de García Sanchiz movidos por ese íntimo e indeleble sentimiento espiritual, acercáronse al artifice de la palabra, para ofrecerle sus respetos y sus consideraciones.

Es que el mago de las charlas no escapa a ninguna mirada, como no escapó (cómo había de escapar!) a la de los Requetés padroneses, que, atentos y efusivos, hanse presentado a García Sanchiz, en acto de respeto y de fervido homenaje, entregándole un artístico album, con la historia y las vistas de Padrón.

De esta suerte, participaron de la amenísima e interesante charla que nos dió de sobremesa, dejando en nuestras almas el placer inefable de lo bello, que cautiva y subyuga.

Y llegó el momento de la partida, para sentir la tristezza de dejar la noble hospitalidad de los PP. Dominicos de Padrón, que, extremado, como sus distinciones con García Sanchiz, le acompañaron hasta el coche, en unión de las autoridades y significadas personas, junto al que se paraba una gran muchedumbre, que aplaudió y vitoreó al mágico charlista, dándose calurosos vivas a García Sanchiz, a los PP. Dominicos, a Santiago, a Padrón y a España.

Con la profunda y cordial gratitud de Federico García Sanchiz y de los Sres. D. Ramón Fabeiro y D. Jesús Pintos, para la venerable Comunidad de PP. Dominicos, autoridades y pueblo de Padrón, la más íntima y entrañable del cronista.

Andrés Sánchez G. Adanza.

Compostela.

DESDE PARIS

OTRA NUEVA FARSA

Paris. — El aviador Boyer, piloto de la Embajada francesa llegado de Madrid, ha declarado, con relación al ataque de que fué objeto su aparato, en el que resultó herido levemente el periodista parisino Delapré, lo que sigue:

«Tan pronto como abandonamos el aeródromo de Barajas y comenzamos a ganar una altura de 3 500 metros, el radiotelegrafista me anunció que se acercaba un aparato del Gobierno de Madrid, el cual efectuó una maniobra que nosotros interpretamos como un saludo.

El aparato está a 400 metros y pude distinguir perfectamente las bandas rojas características de los aparatos de Madrid.

De pronto —dice el aviador—, el avión tomó altura, y después descendió sobre nosotros, al propio tiempo que abría fuego de ametralladora.

Ante el temor de nuevos ataques, decidí aterrizar cerca de Alcalá de Henares. El aterrizaje fué un poco anormal y difícil, preocupándonos los de la tripulación de sacar del aparato a los heridos que había y a los niños.

El doctor Emil se dedicó a curar a los heridos, mientras yo me preocupaba de orientarme, con el fin de demandar socorros. Después de andar ocho kilómetros, pude dar cuenta en Alcalá de lo ocurrido.

El Gobierno francés, en un comunicado oficial, ha confirmado esta misma referencia de aviador.

Se declara en los medios autorizados que la encuesta que había sido ordenada después del ataque, en España, al avión de la Embajada de Francia, en el que se encontraban dos periodistas franceses, llegó a la siguiente conclusión: el avión que atacó y ametralló al aparato francés llevaba dos bandas rojas, es decir las insignias de la aviación gubernamental.

El Gobierno francés ha dirigido al Gobierno de Valencia una protesta, acompañada de la petición de indemnizaciones.

NOTA DE ACUERDOS ADOPTADOS POR LA MASONERIA

LA JEFATURA DE POLICIA

Por estimar conveniente la divulgación entre las distintas autoridades del nuevo Estado Español, de la significación que en España tenía la masonería y los acuerdos tomados por los elementos que la componen, hechos públicos recientemente, el 20 de octubre pasado, en la Prensa de Madrid, se transcriba a continuación por esta Jefatura Superior de Policía el contenido de aquellos acuerdos:

La masonería afirma su actitud

Es tradición, propósito y norma de la masonería laborar por el progreso humano y por la realización de la fraternidad universal, base y objeto de su doctrina y guía de su conducta.

En esta labor ha encontrado siempre la oposición feroz de la casta clerical y de los jesuitas, quienes no hallando nunca nada censurable en la irreprochable conducta y doctrina masonónica, no repararon jamás en difamar y calumniar en el grado más monstruosamente imaginable a la masonería y sus componentes. Esta no ha contestado nunca a esas difamaciones y calumnias. Bastó la conciencia de una conducta limpia y la fortaleza que da la pureza de sus principios para dejar que se debatieran en el vacío sus calumniadores.

Es, sin embargo, la actual situación de España tan excepcional y trágica, que nos consideramos obligados a romper el silencio habitual. No sólo para afirmar nuestra actitud, sino para responder a insinuaciones maliciosas que, en este momento, deben quedar enteramente desvanecidas.

La masonería española está entera, total y absolutamente con el Frente Popular, al lado del Gobierno legal y contra el fascismo

Esta declaración no se funda en hechos circunstanciales, sino en la ideología permanente de la orden masonónica. Defensora de los principios de Libertad, Igualdad, Fraternidad y Justicia, trabajando siempre por el tablero de las bases de una familia universal, está de acuerdo con los máximos avances del progreso social, económico y político. Está en contra de la intolerancia, de la explotación del hombre por el hombre, de la injusticia; está en contra del acaparamiento del capital, del acaparamiento de los medios de producción, de los grandes terratenientes; está en contra de la holgazanería a que lleva la riqueza heredada; está en contra del clerodominador e intolerante y acaparador de riquezas materiales; está en contra del militarismo entrometido en la política y constituido en casta dominadora, está en contra de todo privilegio y toda ventaja que no provenga del trabajo; la inteligencia, el esfuerzo y el mérito personal, siempre que todo esto se haga en beneficio colectivo.

Dan fe de esta declaración, que es inalterable y no tiene la más mínima concesión a la situación actual, sino que fué la doctrina masonónica de ayer, es la de hoy y será la de mañana, los masones sacrificados por la reacción en los tiempos pasados y los muchísimos que han sido ahora asesinados por los fascistas. Dan fe de ello los numerosísimos masones que están en todos los frentes de batalla, defendiendo al pueblo y al Gobierno legal con las armas en la mano; los muchos que ya han rendido el tributo de su vida a la causa que defiende el verdadero pueblo español; los muchos que están en situaciones dirigidas de la defensa nacional, en puestos militares, políticos y de trabajo y organización.

Dan fe de nuestra actual declaración los aviadores masones, los marinos masones, los militares masones, que desde el comienzo de la rebelión fascista se pusieron al lado del Gobierno legal e hicieron posible la defensa y la derrota total que entre todos estamos preparando al fascismo criminal.

Son traidores a la Masonería los que así no obran, al mismo tiempo que lo son para la madre España, República de trabajadores; y por esto precisamente, si no fuera por todas las demás ra-

PARA REYES: Magníficos y útiles regalos :::: EL SOL, Papelería

